

# EL CASTELLANO

PERIÓDICO BISEMANAL — SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

Año II — Núm. 113

Redacción y Administración: Zamora, 28

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En la capital, 40 céntimos de peseta al mes. — Fuera de la capital, 50. Número suelto, 5 cts. — Pago adelantado.

Salamanca: Jueves 7 de Abril de 1904

ANUNCIOS Y RECLAMOS. A precios convencionales; comunicados y esquelas de defunción, desde 2 pesetas en adelante. — Al anunciante se le sirve la suscripción gratis.

## La jura de la Bandera

El lunes 4 de los corrientes, con asistencia de las autoridades civiles y militares, comisiones del Ayuntamiento, Universidad, órdenes religiosas y prensa salmantina, además de la extraordinaria concurrencia del pueblo que llenaba la espaciosa Plaza Mayor, celebróse el solemne acto de la jura de la Bandera por los reclutas del actual reemplazo, pertenecientes al Regimiento de Lanceros de Borbón de guarnición en esta plaza.

El hecho, que se presta á gratos comentarios ante la entusiasta acogida de la opinión pública cuando el año anterior se realizó en iguales circunstancias, es hoy una demostración palmaria de la conveniencia de unir á las dos clases sociales de más importancia; el elemento militar y el elemento popular ú obrero.

Aquel, que se compone en su mayoría de hijos del pueblo, al presentarse ante sus hermanos investido del sagrado ministerio de defensor de la religión, de la patria y del trono, jurando «ante Dios, defender las banderas del Rey hasta perder la última gota de su sangre», despierta en el corazón del obrero un profundo sentimiento de simpatía y de amor á la enseña bendita de la fe y de la patria, y en aquel momento solemne, todos á una, militares y paisanos, unos declarándolo en voz alta y otros sintiéndolo allá en lo íntimo del corazón, juran defender á la patria y morir por ella.

Y por eso las muchedumbres entusiasmadas exclaman al unísono, co-

mo en el día á que nos referimos: — «¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Ejército español!»

Damos nuestra más afectuosa enhorabuena al Coronel, jefes y oficiales del Regimiento de Lanceros de Borbón, que puede añadir una página más á su brillante historia.

## Jueves de moda

### “Flor de un día,”

(SONETO).

...Y fué su amor al florecer tan puro  
Cual la linfa del río transparente;  
Como luz de la aurora en el naciente  
Que rompe el velo de la noche oscura  
De un corazón, como granito duro.  
Se enamoró la virgen inocente:  
Cansada de rogar... cayó imprudente,  
Rindiendo á su rudeza el frágil muro.  
Cayó la flor, troncada por el viento,  
Entre el bullicio de la alegre orgía;  
Pero al sentir cruel remordimiento,  
Oyó una voz que triste le decía:  
La pureza es del alma el ornamento,  
Mas si se pierde es como “flor de un día.”

El Trovador

## Boletín del Ayuntamiento

El 5 se publicó el número correspondiente del «Boletín Municipal», tan interesante como los anteriores. Contiene entre otros trabajos: Un artículo del Concejal señor Abarca titulado «El empréstito y lo conveniente» — Extracto de los acuerdos toma-

dos por la Corporación en las sesiones celebradas durante el mes de Marzo. — Relación de licencias de puestos. — Servicio de multas. — Estadísticas de mortalidad. — Mercados. — Demografía. — Y un importante artículo de D. Victoriano Sánchez, titulado «¡Alerta!»

## LAS QUINTAS

El día 8 corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exeniones, á los mozos de los siguientes pueblos:

Colmenar, Cristobal, Fresnedoso, Fuentes de Béjar, Gallejos de Solmitón, Guijo de Avila, Horcajo de Montemayor y Hoya (la).

## RÁPIDA

En la plazuela de la Libertad un niño feliz y satisfecho, se deleita contemplando entre sus manos artístico al par que estrofalario juguete, que sus bondadosos padres le acaban de comprar.

A poca distancia de tan entusiasmada criatura, se encuentra un pequeño, acompañado de su entristecida madre, llorando porque no le ferian cualquiera chuchería.

De repente cesa de llorar el mal humorado chiquillo, y en sus labios se dibuja marcada sonrisa, debido á haber visto venir hacia él al hombre que por obligación debía satisfacer sus infantiles aspiraciones.

La madre le explica lo que el niño ansia, y aquel ser que acaba de presenciar la corrida de novillos, y que con sus amigos se encaminaba al ca-

fé con la intención aviesa de “correrla”, aquella noche, no tiene quince céntimos para acallar los lamentos de su hoy infantil víctima.

La esposa recrimina el proceder de «su hombre», el cual se larga con sus compañeros á engolfarse en el vicio, mientras que ella, con el fruto de unos amores desdichados, se queda entre dientes maldiciendo al ser que así corresponde á su cariño.

Vuelve de nuevo el lloriqueo del niño, y la madre avergonzada abandona aquel lugar, mientras la otra criatura aturde á sus papás con exclamaciones de júbilo, por haberle satisfecho su capricho.

Una vez en casa tan desgraciados seres, prorumpen en continuado llanto, mientras el causante de aquellas lágrimas, recorre tabernas y casas de lenocinio haciendo alarde de una posición que no posee.

Cuando es arrajado de todos los tugurios, por haber agotado el dinero, producto de una maña de menos en su poder y de más en una casa de préstamos, se acuerda que tiene un hogar donde cobijarse, y á él se dirige tambaleándose y tarareando palabras que su embriaguez no le deja pronunciar.

La mujer lo recibe con regocijo y el niño le dice que le compre un juguete como casi todos los chicos lo tienen!

El beodo así se lo promete, y la criaturita se duerme tan tranquila creyendo ver colmados sus deseos!

El rapaz hoy es feliz porque posee un insignificante juguete regalado por una buena vecina, continuando el padre sus correrías nocturnas, haciendo desgraciados á seres que no han cometido mas delito que el de haberle conocido.

Ego sum qui sum.

## Estudios sociales

(Para obreros)

(Continuación).

Fundóse después en España (1612) la Hermandad de San Casiano, que duró hasta 1780, con el mismo método y fin instructivo.

En esa época — escribe Gil Zárate en la obra anteriormente citada — la reemplazó un Colegio académico del noble arte de primeras letras con estatutos aprobados por previsión del Consejo en 22 de Diciembre del mismo año (1780).

«El fin y objeto principal del establecimiento de éste nuevo colegio académico, dice la citada previsión, es fomentar, con trascendencia de la juventud á todo el reino, la perfecta educación en los rudimentos de la fe católica en las reglas del bien obrar, en el ejercicio de las virtudes y en el noble arte de leer, escribir y contar».

¡Excelente método de enseñanza!.. En él se reúnen, con orden admirable, cuantos conocimientos pueden y deben enseñarse á los niños para perfeccionar su educación.

Inspirados en los antiguos planes de los colegios del clero regular y secular, bien se nota la influencia religiosa, que va marcando su huella, con segura planta, por el campo de la historia patria, á la cual añadió brillantes páginas de eterna memoria.

Más, desgraciadamente para España, todo cambió de aspecto en pocos años. A la decadencia política y nacional, iniciada un siglo antes de

Oyendo esto Dorotea se cubrió el rostro, y Cardenio se entró en el aposento de don Quijote, y casi no habian tenido lugar para esto, cuando entraron en la venta todos los que el ventero había dicho.

Y apeándose los cuatro de á caballo, que de muy gentil talle y disposición eran, fueron á apearse la mujer que en el sillón venía.

Y tomán lola uno de ellos en sus brazos, la sentó en una silla que estaba á la entrada del aposento donde Cardenio se había escondido.

En todo este tiempo ni ella ni ellos se habian quitado los antifaces ni hablado palabra alguna.

Sólo que al sentarse la mujer en la silla dió un profundo suspiro, y dejó caer los brazos como persona enferma y desmayada.

Los mozos de á pié llevaron los caballos á la caballeriza. Viendo esto el cura, deseoso de saber que gente era aquella que con tal traje y tal silencio estaban, se fué don de estaban los mozos y á uno de ellos le preguntó lo que deseaba, el cual le respondió:

Pardiez, señor, yo no sabré deciros que gente sea esta, sólo sé que muestra ser muy principal, especialmente aquel que llegó á tomar en sus brazos á aquella señora que habéis visto.

Y solo dígoles porque todos los demás le tienen respeto, y no se hace otra cosa más que la que él ordena y manda.

¿Y la señora, quién es? preguntó el cura.

Tampoco sabré decir eso, respondió el mozo, porque en todo el camino no la he visto el rostro.

Suspirar, si la he oído muchas veces, y dar unos gemidos que parece que en cada uno le ellos quiere dar el alma.

Y no es de maravillar que no seamos más de lo que habemos dicho, porque mi compañero y yo no ha más de dos días que les acompañamos, porque habiéndolos encontrado en el camino nos rogaron y persuadieron que uniésemos con ellos hasta el Andalucía, ofreciéndose á pagárnoslo muy bien.

¿Y habéis oído nombrar á alguno de ellos? preguntó el cura.

No por cierto, respondió el mozo, porque todos caminan con silencio que es maravilla, porque no se oye entre ellos otra cosa que los suspiros y sollozos de la pobre señora, que nos mueven á

lástima, y sin duda tenemos creído que ella va forzada donde quiera que va.

Y según se puede elegir por su hábito, ella es monja ó va á serlo, que es lo más cierto.

Y quizá porque no le debe de nacer de voluntad el monjío va triste como parece.

Todo podría ser dijo el cura.

Y dejándolos se volvió á donde estaba Dorotea, la cual como había oído suspirar á la embozada, movida de natural compasión se llegó á ella y le dijo:

¿Qué mal sentís, señora mía?

Mirad si es alguno de quien las mujeres suelen tener uso y experiencia, de curarle, que de mi parte os ofrezco una buena voluntad de serviros.

A todo esto callaba la lastimada señora.

Y aunque Dorotea tornó con mayores ofrecimientos, todavía se estaba en su silencio hasta que llegó el caballero embozado, que dijo el mozo que los demás obedecían, y dijo á Dorotea:

No os canséis, señora, en ofrecer nada á esa mujer, porque tiene por costumbre de no agradecer cosa que por ella se hace, ni procuréis que os responda si no queréis oír alguna mentira de su boca.

Jamás la dije; dijo á esta sazón la que hasta allí había estado callando.

Antes por ser tan verdadera y tan sin trazas mentirosas me veo ahora en tanta desventura, y de esto vos mismo quiero que seáis el testigo pues por mi pura verdad os hace á vos ser falso y mentiroso.

Oyó estas razones Cardenio bien clara y distintamente, como quien estaba tan junto de quien las decía, que sólo la puerta del aposento de don Quijote estaba en medio.

Y así como las oyó, dando una gran voz lijo.

¡Válgame Dios!

¿Qué es esto que oigo?

¿Qué voz es esta que ha llegado á mis oídos?

Volvió la cabeza á estos gritos aquella señora toda sobresaltada, y no viendo quién los daba, se levantó en pié y fué á entrar en el aposento, la cual visto por el caballero la detuvo sin dejarla dar un paso.

establecimiento del nuevo Colegio académico, siguióse con la expulsión de los jesuitas, efectuada en 1767, la decadencia del poder y de la autoridad del clero en las cuestiones relacionadas con la educación y la enseñanza religiosa y social.

El Estado, desde el momento en que llegó á conocer en los planes de Instrucción pública, abrogóse derechos que no le competían, secularizando la enseñanza religiosa y privada sin distinciones de ninguna clase.

Y aunque es verdad que, merced á los sucios manejos de Muñoz, (cuyos manejos y negociaciones valiéronle el título de conde Floridablanca) en 1773 consiguió la diplomacia europea que fuera suprimida por el débil Pontífice Clemente XIV, la insignie compañía de Jesús, esto no bastó para cohonestar la torpe conducta del impio conde de Aranda y demás secuaces, sino que por el contrario tras de la impopularidad ganada con tan infuente atrápelo, consiguieron que el pueblo, al verse privado de sus más sabios y queridos maestros, los mirase con desconfianza y los odiase, siempre celoso de la pérdida de sus más caros intereses.

Desde el reinado de Carlos IV, una vez encargado Godoy del Ministerio en 1792 la influencia extranjera, importada por el Príncipe de la Paz con los métodos de Pestalozzi y otros pedagogos italianos y franceses hizo cambiar de rumbo la enseñanza en España.

Las ideas de la revolución francesa fueron propagándose y difundiéndose por toda Europa y llegaron á nuestra patria á turbar la paz de nuestros hogares. Desde entonces, los nobles ideales de nuestras gloriosas tradiciones, los sentimientos de independencia y patriotismo, la religiosidad heredada de nuestros abuelos, todo se fué olvidando y sustituyendo por la irreligiosidad y la estúpida indiferencia de nuestros días, que demuestra la falta de cultura y de una educación cristiana y social.

A. RUBIO POLO.

### El banquete del Alcalde

Al banquete dado el 4 por el señor Díez en obsequio de los concejales, asistieron los señores García y García, Abarca, García Polo, Veira, Rivas, Angoso, Alvarado, Conde, y el Secretario señor Girón.

No hubo brindis. A última hora se presentó el señor Fernández Robles con una circular, á la que dió lectura el Secretario, en la que se daban á conocer los inconvenientes que encuentra Zaragoza para poder seguir teniendo allí á los huérfanos del Colegio de Santiago, acordándose por los allí reunidos, hacer cuantas gestiones fueran posibles para ver de facilitar la instalación de dicho Colegio en Salamanca.

### Mercados nacionales

**PEÑARANDA** —3.  
Trigo á 47 reales fanega  
Guisantes á 32 y 33 id id.  
Centeno á 35 id id.  
Cebada á 25 y 26 id id.  
Algarrobas á 36 id id.  
Avena á 18.  
Garbanzos de 100 á 180.  
Patatas á 6 reales arroba.

**VALLADOLID** —  
En los almacenes del Canal han entrado 700 fanegas de trigo á 46'50 reales las 94 libras.  
» » buena y blanca á 35 pesetas.  
» » corriente á 34 pesetas  
Salvados.—Tercerillas buenas á 12 reales arroba.  
Tercerillas medianas á 10'50.  
Cuarta buena á 9'50.  
Comidilla á 8.  
Han entrado 100 fanegas de trigo cedidas á 46 y 45'50 reales las 94 libras.

Trigo..... 46 reales (tendencia baja.)  
Centeno..... 33 id. las 90 libras.  
Avena..... 26 reales fanega.  
Tocino (con jamón) á 62 y 65 id.  
Vino tinto (en almacén) 24 reales cántaro.  
Rubión á 45 id. id. id.

**Vitigudino**  
En el mercado del martes la lluvia

torrencial contribuyó á desaminarlo. Los precios fueron.  
Centeno 9 id. id.  
Cebada 8 id. id.  
Algarrobas 9'50 id. id.

Precios al detalle  
**TEJARES.**  
Candeal 53 reales las 94 libras.  
Centeno á 38 las 90 id.  
Algarrobas á 33'50 secas y buenas.  
Barbilla sin entradas.  
En la semana han salido por ferrocarril 11 vagones de trigo, 4 de algarrobas y 2 de cebada.

Harina de 1ª á 18 reales arroba.  
Id. de 2ª á 17 id. id.  
Id. de todo pan á 17 id. id.  
Vino tinto á 28 reales y 32 cántaro.  
Piel de cabrito 70 reales docena.  
Castañas secas á 20 reales arroba.  
Han salido por f. c. 8 vagones de trigo 1 de centeno y 2 de algarrobas.

**Salamanca**  
Sin entradas de trigo lo que se compró fué á los precios:  
Trigo á 49.  
Cebada á 29.  
Guisantes á 31.  
Algarrobas á 36.

Bueyes cotrales, de 70 á 75 reales arroba.  
Bueyes de labor, desde 350 pesetas hasta 1.000.  
Añojos á 200 pesetas.  
Cerdos á 60 reales arroba en flaco.  
Caballos del país á 500 y 1.000 pesetas.  
El ganado asnal es el que más altos precios ha logrado en relación. Alguno se pagó á 300 pesetas.  
Las mulas han valido bien igualmente.

### La consigna.

Hundiéndose en el polvo, no llegaba jamás los proyectiles que silbaban hasta aquella meseta hecha centro del plan de operaciones, y si sólo el tronar de los cañones y los agudos toques de corneta. La lucha era terrible,

y cada combatiente en la pelea era un loco buscando un imposible, en ho'causto de su absurda idea. El general en jefe adivinaba tras del humo que desde la llanura al cielo se elevaba, la oposición segura de aquellos regimientos que obraban con iguales movimientos. Aunque estaba indecisa la victoria, y el valle dilatado de sangrientos cadáveres sembrado llenos de polvo y gloria, atento el general á un movimiento que el enemigo bando hizo para envolver á un regimiento sus grandes posiciones descuidando, algo vió que al instante hizo que gritara:—¡Un ayudante! Del estado mayor, un mozalbete adelantó, la mano en la visera, y el general, sin reparar siquiera en el joven ginete dijo:—¡Qué avance presto la retaguardia hacia el extremo opues-

Dispuso á marchar el ayudante y el caudillo añadió, con voz concisa:—Para ir allá, precisa pasar de los cañones por delante. Si te sientes cobarde, deshonorando mi nombre, da un rodeo; así salvas tu vida, pero creo que la consigna, entonces, llega tar-

—A tiempo llegará y obedecida; tu hijo te lo promete — y al par que picó espuelas el ginete —¡Adios padre!—exclamó —¡Vuelvo

Fijos los anteojos de campaña todos, en el autor de aquella hazaña, vieron que abandonando la meseta directo hacia el lugar de operaciones, corría más veloz que una saeta frente al radio de acción de los caño-

De pronto hizo el caballo un movi-

doblóse el oficial sobre su silla del modo que ante el ímpetu del vien-

dobra su tallo débil fiorecilla, y tras un giro comparable á un vuelo ambos se desplomaron en el suelo. Lanzó el jefe un suspiro indefinible, y volviendo, imposable, su mirada hacia el campo de batalla gritó con voz vibrante: —¡A ver! ¡Otro ayudante que aquél lo ha derribado la metralla!

MIGUEL REX RIVADENEIRA.

### EL OS VARIOS

Un período danés publica un curioso estudio de Africa escrito por Mary Kingsley, en el que habla de la grandísima influencia que las mujeres de la raza negra ejercen sobre sus familias.

El rasgo más saliente del carácter del negro es el amor á su madre. Muerta ó viva, su nombre se halla siempre sobre sus labios; su madre es un consuelo y se disculpa hasta el homicidio si tiene por causa una ofensa hecha á la que les ha dado el ser.

Un proverbio negro dice: «Si ves á tu madre y á tu mujer que se están ahogando y no puedes salvar más que á una, salva á tu madre; otra mujer puede encontrarse, pero otra madre no se encuentra»

Con motivo del viaje que actualmente realiza Guillermo II, un astrólogo de Manchester ha predicho que el Emperador se encontrará del 15 al 16 de Mayo en un momento muy crítico, pues correrá peligro su vida ó cuando menos su seguridad.

El émulo de Nostradamus asegura que su predicción concuerda con horóscopos hechos anteriormente. Como el plazo es corto, pronto sabremos á qué atenernos.

En los Estados Unidos se está ensayando un nuevo aparato para facilitar el cambio de señales entre los buques-faros y los faros y naves mercantes.

El nuevo aparato, fundado en la conductibilidad del sonido á través del agua, consiste en una campana sumergida á 25 pies bajo el nivel del mar.

El sonido por ella producido es perfectamente perceptible á la distancia de siete millas por los barcos que vayan provistos de aparatos receptores especiales.

Una disposición oficial ha cambiado el nombre á la región de Fachoda, cuya posesión dió lugar, hace pocos años, á serias diferencias entre el gobierno francés y el de Inglaterra.

En lo sucesivo se llamará provincia del Alto Nilo, y la ciudad de Fachoda tomará la denominación de Kodok.

El célebre historiador francés Maspero, erudito conocedor de las anti-

A ella con la turbación y desasosiego se le calló el tafetán con que traía cubierto el rostro, y descubrió una hermosura incomparable y un rostro milagroso aunque descolorida y asombrada, porque con los ojos andaba rodeando todos los lugares donde alcanzaba con la vista, con tanto ahínco que parecía persona fuera de juicio, cuyas señales, sin saber por qué las hacía, pusieran gran lástima en Dorotea y en cuantos la miraban.

Teniala el caballero fuertemente asida por las espaldas, y por estar tan ocupado en tenerla no pudo acudir á alzarse el embozo que se le caía, como en efecto se le cayó del todo.

Y alzando los ojos Dorotea, que abrazada con la señora estaba, vió que el que abrazada ansimismo la tenía era su esposo don Fernando, y apenas le hubo conocido cuando arrojando de lo íntimo de sus entrañas un luengo y tristísimo ay, se dejó caer de espaldas desmayada.

Y á no hallarse allí junto al barbero, que la recogió en los brazos, ella diera consigo en el suelo.

Acudió luego el cura á quitarle el embozo para echaale agua en el rostro, y así como la descubrió, la conoció don Fernando, que era el que estaba abrazado con la otra.

Y quedó como muerto en verla. Pero no porque dejase con esto de tener á Luscinda, que era la que procuraba soltarse de sus brazos, la cual había conocido en el suspiro á Cardenio, y él la había conocido por el habla á ella.

Oyó asimismo Cardenio el ay que dió Dorotea cuando cayó desmayada, y creyendo que era su Luscinda, salió del aposento desparado, y lo primero que vió fué á don Fernando, que tenía abrazada á Luscinda.

También don Fernando conoció luego á Cardenio. Y todos tres, Luscinda Cardenio y Dorotea quedaron mudos y suspensos, casi sin saber lo que les había acontecido.

Callaban todos y mirábanse todos, Dorotea á don Fernando, don Fernando á Cardenio y Cardenio á Luscinda, y Luscinda á Cardenio.

Mas quien primero rompió el silencio fué Luscinda, hablando de esta manera:

Dejádme señor don Fernando, por lo que debéis á ser quien sois, ya que por otro respeto no lo hagáis.



### CAPITULO XXXVIII

Que trata de otros raros sucesos en la venta sucedieron

Estando en esto, el ventero, que estaba á la puerta de la venta, dijo: Esta que viene es una hermosa tropa de huéspedes, si ellos paran aquí, gaudeamos tenemos. ¿Qué gente es? dijo Cardenio. Cuatro hombres, respondió el ventero, vienen á caballo á la gineta con lanzas y adargas, y todos con antifaces negros, y junto con ellos viene una mujer vestida de blanco en un sillón ansimismo cubierto el rostro, y otros dos á pié. ¿Vienen muy cerca? preguntó el cura. Tan cerca, respondió el ventero, que ya llegan.

güedades faraónicas, ha salido de París para el Cairo, con objeto de asistir a la inauguración de la estatua de Mariette-Bey, erigida frente al Museo Arqueológico de aquella ciudad.

Los telegrafistas rusos, queriendo contribuir en la medida de sus fuerzas al triunfo de su patria en la guerra en que se halla empeñada, han abierto una suscripción para regular a la marina un torpedero, que se denominará *Telegrafo*.

En un jardín, en las inmediaciones de Nanterre, un viejo que abrió una zanja, descubrió hace pocos días un vaso galo-romano de 60 centímetros de altura por 31 de diámetro.

El viejo se detuvo unos momentos a contemplar las curiosas pinturas que decoraban el objeto de arte tan casualmente encontrado, y deseoso de contemplarlo mejor, trató de limpiarlo; entonces observó, con la grata sorpresa consiguiente, que el vaso estaba repleto de monedas de oro.

Examinando minuciosamente el tesoro, se vió que lo componían 2.000 monedas, con efigies de diferentes emperadores, todas en excelente estado de conservación y de indudable autenticidad.

El comisario de policía, noticioso del hallazgo, hizo apreciar e inventariar las monedas, y sellando el vaso lo remitió todo al prefecto de policía.

rique Agudo y José M. Antonio Montero.

De la *Revista azul*: «El impuesto que gravitaba en las Islas británicas en 1865 sobre el hectólitro de alcohol puro, era de 477 francos, que en 1886 subió a 489.

En los Países Bajos era de 120 y subió en igual fecha a 149,50.

En Francia pagaba 90 francos en 1885; paga hoy 156,25. Sin embargo, ha aumentado el consumo. Cada francés gasta hoy 15 litros en vez de 9 que consumía en 1865; cada inglés 8 litros en vez de 6, y cada holandés 6 litros en vez de 4 que consumía en la primera fecha.

Como se ve, no guarda relación lo duro del impuesto con la cifra de consumo. Por eso ha dicho bien Bertillon: «Se hace perfectamente castigando al monstruo, que avanza siempre.»

Los alcaldes de Peralejos de Abajo, Martiago, Ciudad-Rodrigo y Mata de Ledesma, comunican a este gobierno ne haber ocurrido durante el último trimestre ninguna defunción ocasionada por epidemia variolosa.

La Compañía del canal marítimo de la América del Norte tiene proyectado un canal marítimo que una los grandes lagos con el Atlántico.

Al lado de esta empresa, los canales de Suez, Nicaragua y Panamá serán unos pigmeos.

Se tiene ya de capital para esta colosal obra 150 millones de duros oro.

El juez municipal de Valderodrigo comunica al señor gobernador no haber celebrado durante el mes pasado ningún juicio por infracción de ley de caza.

Por el montañés de la dehesa de Gajates, Eleuterio López Criado, ha sido presentada una instancia en este gobierno civil, para que anule el acotamiento hecho por aquel Ayuntamiento.

El proyectado camino de hierro a través del desierto es un asunto de interés palpitante en Francia, donde se discuten y comparan las distintas soluciones propuestas para el trazado de aquella vía.

Tres son los itinerarios que en principio se consideran viables; el de Iglil al Níger; el de Biskra, situada a unos 341 kilómetros al Sudeste de Argelia, a la orilla occidental del lago Tchad, y el de Bizerta al mismo lago Tchad.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de Alba de Tormes, don José Entrena Rica, que en la actualidad sirve el Registro de San Mateo (Castellón de la Plana).

A instancias del Gobierno inglés, el Instituto Pasteur, acaba de expedir a Londres 2.800 tubos de suero antipestoso.

Estos tubos han de ser reexpedidos por el Ministerio de Colonias, al Virrey de las Indias, quien se encargará de distribuirlos en los centros diezmados por la terrible plaga.

Salamanca, procedente de la Academia de Ciencias, ha sido nombrado aspirante a profesor de la Facultad de Derecho civil don Vicente...

Copiamos de uno de los últimos informes del Almirante Alexeieff. «Desgraciadamente nada hay que esperar, de la mayor parte de los heridos a bordo del *Pallada*, a consecuencia del envenenamiento de la sangre provocada por los gases que se desprenden de la explosión de torpedos cargados con melinita.»

Comprueba esto una propiedad que no se conocía de la melinita, que en efecto debe ser cierta, pues desprenden al explotar ácido hiponítrico y ácido cianhídrico.

El director del ferrocarril de Salamanca a la Frontera de Portugal, ha comunicado a este gobierno haberle sido robados noches pasadas los hilos para el servicio telegráfico entre las oficinas y la estación del ferrocarril.

Por el guarda de los paseos públicos del Rollo, ha sido denunciado un individuo por que una cabra de su propiedad estropeó parte del arbolado de dicho paseo.

Esta tarde saldrá para Madrid, con el objeto de tomar parte en las oposiciones a varias cátedras de Derecho Civil nuestro buen amigo el auxiliar de la Facultad de Derecho, don Manuel Bedmar y Larraz.

Varios amigos han obsequiado al Sr. Benítez con un banquete en el Círculo de Obreros, celebrando su éxito como pintor escenógrafo.

Ha salido para Valladolid con su familia el exdirector de la Normal don Pedro Díaz Muñoz.

En el Registro de la Propiedad intelectual de la provincia, no se ha presentado a inscripción obra alguna durante el mes de Marzo último.



Por telegrafo

Sistema Marconi.

Madrid 7 (Varias horas).

Los banqueros de Barcelona han reducido las horas de oficina en sus respectivos establecimientos con objeto de que sus empleados puedan presenciar la entrada del Rey.

Los estudiantes han publicado una alocución invitando a sus compañeros a que concurren y contribuyan al mejor recibimiento de su Magestad.

En San Petersburgo se han recibido varios despachos anunciando que el general Ortomof, al frente de 500 cosacos, se ha apoderado, sin resistencia de Oung-Soung.

Sobre dicha población avanzan los japoneses.

Según telegrafían desde Liao-Yang, la movilización japonesa prosigue muy lentamente a causa de la falta de oficiales.

Los negocios en el Japón se encuentran encalmados, resintiéndose todo el mundo de la crisis económica por que el país atraviesa como consecuencia de la guerra.

El estado de ánimo de la población denota que el pueblo japonés ha reaccionado. El entusiasmo manifestado al comienzo de las hostilidades y el ardor belicoso han disminuido sensiblemente.

A propuesta del Ministro del ramo Su Magestad ha firmado los siguientes decretos:

Promoviendo al empleo inmediato al contador de fragata don Joaquín Martínez y al segundo médico de la Armada don Eduardo de la Parra.

Los vendedores y almacenistas de verduras al por mayor se han declarado en huelga, por haberles obligado el alcalde a marchar al nuevo mercado.

Los huelguistas han recorrido pacíficamente el mercado, siendo disueltos por la Guardia municipal.

Esta noche conferenciarán con el gobernador y el alcalde.

El conflicto presenta mal cariz.

Sociedades de electricidad

En la Cámara de Comercio de Zaragoza se ha reunido la Asamblea de productores de energía eléctrica de Aragón.

Se han aprobado unas bases para defender sus intereses, y se ha nombrado una Comisión que redactará los Estatutos, dirigirá una instancia al ministro de Hacienda pidiendo la reforma de la tributación y solicitará el apoyo del señor Castellano.

Reiró mucho entusiasmo.

El Directorio de la Federación re-

publicana ha dirigido un manifiesto a los compañeros de provincias rogándoles envíen al Casino republicano de la Plaza de Pontejos los nombres respectivos, a fin de hacerlos inscribir en el censo de las Asociaciones correspondientes.

En lo referente al ramo de Guerra S. M. firmó un decreto concediendo el mando de la primera brigada de la sexta división al general don Demetrio Cuenca.

Confirmase que el Gobierno japonés ha encargado a casas alemanas la construcción de varios buques de guerra.

Con este motivo ha hecho varias visitas al astillero de Stettin el capitán Takikawa, agrgado militar en la Embajada de Berlín.

En Herrera del Duque, Badajoz, ha ocurrido un hecho verdaderamente extraordinario. Parece ser que el cura párroco del pueblo venía dedicándose a vender algunos objetos pertenecientes a la imagen de la Virgen que allí se venera.

Descubierta el hecho y propalado entre el público, se amotinaron a causa de él las mujeres y cuando disolvía el motín la Guardia civil, supose que el cura acababa de suicidarse. El pueblo está profundamente consternado por este hecho.

En el tren correo de Madrid a Sevilla y entre las estaciones de Lara y Guadaja ocurrió ayer un sensible accidente. De uno de los coches cayó un niño a la vía; el padre, que con él viajaba, se arrojó tras la infeliz criatura con tan mala suerte, que quedó muerto en el acto. El niño resultó gravemente herido.

Telegrafían de Barcelona que es incalculable el número de forasteros que han llegado a la ciudad condal, para presenciar la entrada del Rey. Las fondas están literalmente llenas, y por las calles circulan grupos numerosísimos.

Bolsa de Madrid.

Table with market data: D A 6, Interior, 75,30, Amortizable, 95,80, Tabacos, 420,50, Banco de España, 474,00, Francos, a 38,95, Libras esterlinas, 3492.

De la Gaceta

Instrucción pública.—Real orden disponiendo que el catedrático numerario de la Universidad de Zaragoza D. Antonio Royo Villanueva ocupe por ascenso el número 280 del escalafón.

Otras anunciando a traslación las cátedras de Instituciones de Derecho canónico y romano vacantes, respectivamente, en las Facultades de Derecho y Ciencias sociales de las Universidades de Salamanca y Sevilla, y a la cátedra de Mineralogía y Zoología aplicadas a la Farmacia vacante en la Facultad de Farmacia de la Universidad Central.

Otra significando al Ayuntamiento de Cifuentes (Guadalajara) el aprecio y estimación del Estado por su donativo de un interesante artesonado gótico mudéjar con destino al Museo Arqueológico Nacional.

Gobernación.—Real decreto autorizando la adquisición, por concurso de coches-oficina y coches-almacén con destino a las estafetas ambulantes de Correos.

Otros de nombramientos de personal y jubilaciones en el Cuerpo de Telegrafistas.

Real orden declarando en expectativa de empleos a todos los individuos aprobados en los ejercicios de

ingreso en el Cuerpo de Correos, que tienen el número más alto que el de las vacantes ocurridas hasta la terminación de la convocatoria, para ocupar las que se produzcan en la clase de aspirantes segundos.

Ultima hora

6 m.

Visita La Reina de Austria llegará a Baleares al mismo tiempo que el Rey de España.

Los japoneses alumbrando Los japoneses en Janampo, han incendiado los depósitos de los rusos.

Dimisión El Presidente del Perú ha presentado su dimisión, disgustado por la marcha de los debates.

Infanta de viaje Ha llegado a París con motivo de la enfermedad de la ex-reina Isabel II, la infanta del mismo nombre.

La enferma ha mejorado algo.

El Rey en Barcelona Hoy S. M. el Rey visitara algunas fábricas; luego habrá recepción de Alcaldes en la Cava del pueblo, y despues subirá a Tibillabo donde inaugurará el observatorio.

Por la noche será obsequiado con un banquete militar.

En la colisión habida entre estudiantes y republicanos resultaron dos heridos, siendo disueltos los grupos por la policía.

Despues de la recepción celebrada en la Capitanía, el Rey y Maura pasearon por la Rambla, siendo el Presidente del Consejo silbado por algunos grupos y por otros aclamado. D. Antonio pidió aclamases al Rey.

Prepárase un banquete en obsequio a Maura.

Almeida

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

40 años de existencia Seguros sobre la vida Seguros contra incendios

Subdirector en Madrid, D. Segundo Hernández Iglesias.



Se traspasa un acreditado y bonito establecimiento de bebidas en punto céntrico, por tener que ausentarse su dueño. Darán informes en la barbería de don Miguel Silva.— RUA, 25.

IMPRESA de Atmaráz

Zamora, 19. Revistas ilustradas, periódicos, modelación de todas clases, tarjetas, cartas comerciales, esquelas de defunción, recetarios,

Tribunales

Señalamientos para esta semana

Sección primera.

Día 7.—Causa por hurto, del Juzgado de esta Capital, contra Blas Martín y otro; abogado, señor Dominguez; procurador, señor Merino.

Día 8.—Causa por lesiones, del Juzgado de Vitigudino, contra Eugenio Corral y dos más; abogado, señor Gómez; procurador, señor Gómez.

Día 9.—Causa por lesiones, del Juzgado de Salamanca, contra Plácido Criado; abogado, señor Castro R.; procurador, señor Mancebo.

Sección segunda

Día 7.—Causa por lesiones, de Béjar, contra Florentino Amato; abogado, señor Cáceres; procurador, señor Carrasco.

Día 8.—Causa por lesiones, de Béjar, contra Juan de Mata; abogado, señor Manzano; procurador, señor Estal.

Noticias

Comi... haber sido reb... las cabal... una cuadr... Las caballe... cinos del mis... Iglesia y Fran...

Dentro de pocos r... años... mundo un famosí... Francisco Petrarca. Para conmemorar... Academia de Vanc... concursos, poético... el otro.

Por la guardia civil de Casillas de Flores, ha sido denunciado el vecino del mismo pueblo Antonio G. Martín, por dedicarse a la caza con hurón.

El Museo británico pagó por una Biblia que perteneció a Mazarino. la friolera de 50.000 duros.

Este raro ejemplar de inestimable valor artístico é histórico fué muy disputado, consiguiendo por fin los ingleses adquirirlo en 1901.

El director de la prisión correccional de Ocaña, comunica al gobernador civil que se ha verificado en dicho establecimiento el ingreso de los reclusos de la cárcel de Salamanca En-



# “La Polar,”

Sociedad Anónima de seguros administrada por el Banco de Bilbao.

Capital social 100.000.000 de pesetas.  
Garantías depositadas 50.000.000.

## Seguros contra incendios

Esta poderosa Sociedad Española, es la que se ha fundado en el mundo con mayor capital para el negocio de Seguros.

Asegura contra el incendio, toda clase de muebles é inmuebles, y mediante pacto especial, los daños resultantes de la explosión de los aparatos de vapor y del gas, caída del rayo, y accidentes producidos por la electricidad.

Para informes y datos dirigirse al subdirector de esta provincia, don Fernando Hurtado de Mendoza, calle de la Estafeta, núm. 7, principal.



## RELOJERIA

DE

# Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSHOFF, BASCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª y otras.

Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.  
Taller de composuras garantizadas.



## Restaurant

—de—

# RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

● Precios sumamente económicos ●

DR. RIESCO, 23



## GRAN CENTRO FOTOGRAFICO

DOCTOR RIESCO, 62

Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medalla de oro y plata en todas las exposiciones.

Trabajos excepcionales en platinos y otros.  
Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino,  
Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos.  
Todos los días se opera aunque esté nublado.  
Desde las 8 de la mañana hasta las siete de la tarde.



## Comprad que os conviene

Equipos de novias, en..... Camisetas de todas clases, en.. Camisetas y pantalones, en.. Corbatas y corsés, en..... Medias y calcetines, en..... Perfumería y abanicos, en.. Capas, faldones y gorros en.. Pecheras, cuellos y puños, en.. Géneros de invierno, en..... Géneros de verano, en.....	↓ La Favorita ↑	Grandes surtidos <b>NOVEDAD</b> Precios económicos
--	-----------------------	--

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo



## CENTRO DE EDUCACIÓN FÍSICA

(Academia Politécnica.)  
Prior, 3, principal.

En uno de los más espaciosos locales que posee esta acreditada Academia, ha quedado instalado un magnífico

## GIMNASIO HIGIENICO

### Los adelantos de la ciencia.



Invencible de los renombrados medicamentos

CASILLE  
Diputación núm. 349  
BARCELONA.

Después de largas experiencias compuestas el **Balsamo Casile**, que no solo cura, rodigiosa ente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía (cebilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, porosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, íspelo idia* y toda clase de *dipeptias*, haciéndoles a rec r al momento los *vómitos, ard res y pesatez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confres Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

**Agencia Universal ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
BARGELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

## GRAN HOTEL TOLEDANO DE MARCELINO FERNANDEZ

Calle del Alcázar 8, Teléfono 12, Toledo.

Este nuevo Hotel, es el más recomendado para los Sres. viajeros turistas y con preferencia á los señores viajantes, por ser el más céntrico de Toledo, con vistas á la Plaza de Zocodóver, y á la Alcázar, á cincuenta metros de distancia de la catedral, Museo, Sinagoga, y Academia de Infantería.

Hay cocina francesa y española, dirigida por su afamado dueño, esmeradísimo servicio á la carta.

Luz eléctrica y timbres en sus elegantes habitaciones.

¡No hay mesa redonda!  
Hospedaie desde CINCO ptas.

Coches á todos los trenes con intérpretes y guías del Hotel.

Esmerado servicio de coches de lujo, servidos por la afamada empresa de Alegre, para visitar los principales monumentos de esta capital.

## RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.  
Gran surtido á la carta.  
Vinos de las mejores marcas.  
Se sirven encargos.

PROPIETARIO  
DON CARLOS

## MIRAT E U... MANCA

FABRICA de Abonos Químicos y Linerales

### TEMPORADA DE PRIMAVERA

El extraordinario aumento de consumo de Abonos ea primavera es la prueba más palmaria de su gran resultado.

En efecto, en esta época es cuando las plantas comienzan su gran desarrollo y precisan tener a su disposición las materias fertilizantes mas rapidamente asimilables que hacen fuertes sus tallos y después sus frutos.

Para aspirar a grandes rendimientos en las cosechas, no basta en general abonar de Otoño en la mayor parte de los terrenos y sembrados es preciso REABONAR EN PRIMAVERA si se aspira a la mayor producción.

Nuestro catalogo que repartimos GRATIS informa detalladamente.

Garbanzo para comer y para sembrar desde 22 pesetas en adelante.